

Fiche d'activité – Correction

Quelles conséquences avait la politique de Louis XIV sur les Français ?

1) Document 1

A l'aide de la liste des guerres, compte le nombre d'années que cela représente. Compare-le au nombre d'années du règne de Louis XIV. Explique pourquoi, avant de mourir, Louis XIV a dit à son arrière-petit-fils : « J'ai trop aimé la guerre. »
35 années de guerre sur 54 ans de règne.

2) Document 2

a) Dans les deux textes, souligne en rouge les mots ou les phrases qui montrent la misère du peuple.

1693. Le dernier des malheurs fut que la moisson suivante a été entièrement manquée, ce qui a entraîné le fait que le grain fut d'un grandissime prix. Le pauvre peuple tant par la demande de Sa Majesté que par les impôts de la guerre, devint dans une telle pauvreté qu'on peut l'appeler famine.

Tout ce qui s'appelle le bas peuple ne vit que de pain d'orge et d'avoine mêlé dont il n'enlève pas le son. (...) Ils se nourrissent encore de mauvais fruits, la plupart sauvages, et de quelques légumes de leurs jardins, cuits à l'eau, avec un peu d'huile et noix et avec très peu de sel. Il n'y a que les plus à l'aise qui mangent du pain de seigle, mêlé d'orge et de froment. Le commun du peuple boit rarement de vin, ne mange pas trois fois de la viande par an et utilise peu de sel. Il ne faut donc pas s'étonner si des peuples mal nourris ont si peu de force. (...) A quoi, il faut ajouter que la plupart ne sont pas vêtus, hiver comme été, que d'une toile à demi pourrie et déchirée, et chaussés de sabots, dans lesquels ils sont nu-pieds toute l'année.

b) Quelle était la situation des paysans sous Louis XIV d'après ces deux textes ?

Les paysans, sous Louis XIV, vivaient souvent dans une grande misère et ne trouvaient presque rien pour se nourrir et se vêtir. Ils vivaient dans des conditions très difficiles et ne mangeaient pas à leur faim.

c) Quel élément te permet de penser que les auteurs disent vrai ?

On a la description de deux personnages très différents : d'une part, un curé qui vit au contact des paysans toute l'année, et, d'autre part, le récit d'un ministre du roi. Or les deux disaient exactement la même chose. Cela signifie que cette réalité sociale ne pouvait pas être cachée ou exagérée.

3) Document 3 et 4

a) Que penses-tu du fait d'obliger un homme à se convertir sous la menace d'une arme ? Quelles solutions a le protestant dans cette situation ? (imagine plusieurs possibilités)

Si on oblige une personne à renoncer à ses idées ou ses croyances sous la menace d'une arme, cela risque d'être plus efficace. Plusieurs solutions s'offrent à elle : mentir, se battre, résister et peut-être mourir, ou s'enfuir. C'est ce que feront les protestants du royaume de France après la révocation. Beaucoup ont décidé de mentir et de se convertir, tout en continuant leur religion en cachette.

b) D'après toi, pourquoi ce texte est-il anonyme ? (c'est-à-dire que son auteur n'a pas voulu donner son nom). Et pourquoi l'auteur l'a-t-il publié à Amsterdam ?

On peut émettre plusieurs hypothèses : soit le protestant a peur et préfère ne pas dire son nom, au cas où il reviendrait en France ; soit il a laissé de la famille en France et ne veut pas donner son nom pour ne pas la mettre en péril. Il publie ce texte à Amsterdam car, comme beaucoup de protestants français, il a dû quitter la France pour continuer à vivre sa religion. (De plus, Amsterdam est une ville protestante.)